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Ксожалению, на пресс�конференцию, кото�
рую проводил в мэрии господин В. Еремин
после обыска, ни меня, ни  журналистов

моей телерадиокомпании "Зенит" не пригласи�
ли. Могу только предположить, что недостаточ�
но хорошо сработала  пресс�служба мэрии, а
может быть, они просто боялись, что я могу за�
дать неудобный вопрос, на который будет слож�
но отвечать. И поскольку никак не могу согла�
ситься с оценкой, прозвучавшей в мой адрес в
газете "Город Орел",  считаю необходимым рас�
сказать все, как было, на страницах "Орловской
правды".   

Я убежден, что на меня целый год мэрией
оказывалось давление для того, чтобы я пере�
дал телерадиокомпанию "Зенит". В июне 2006
года при встрече со мной Василий  Еремин со�
общил мне, что новой мэрии необходима теле�
радиокомпания и что мэр поставил ему задачу
договориться со мной о ее передаче. Взамен
мне была обещана зеленая улица в решении
коммерческих вопросов. На мой вопрос, получу
ли я разрешение на изменение целевого назна�
чения аренды земли по Маслозаводскому пере�
улку, чтобы построить здесь торговый центр, он
ответил, что это решаемо в случае моего согла�
сия отдать телерадиокомпанию. А откажусь —
значит, должен забыть о ведении всякого биз�
неса в Орле на ближайшие пять лет. Я обещал
подумать.

И далее события разворачивались так, что
эта угроза становилась для меня все более ося�
заемой. В январе 2007 года ЗАО ТРК "Зенит"
повторно обратилось в мэрию с просьбой о
продлении договора аренды нежилых помеще�
ний по ул. Комсомольской, 231, на 4�м этаже.
При этом мы указали, что готовы платить за
аренду по рыночной цене.  Администрация 
г. Орла ответила отказом  за подписью началь�
ника управления муниципальным имуществом
Ю.Н. Глазкова. Нам велели освободить занима�
емые площади в течение 5 дней. На повторное
обращение к мэру с просьбой найти возмож�
ность предоставить эти площади в аренду мы
получили извещение о выселении телерадио�
компании с указанных площадей через суд. Ре�
шением арбитражного суда Орловской области
от 24.05. 07 г. ТРК "Зенит" была лишена права
аренды данного помещения. Сейчас я обжало�
вал это решение в Воронежском кассационном
суде.

Итак, телерадиокомпании "Зенит" мэрия от�
казала в аренде площадей в здании по ул. Ком�
сомольской, 231. Официальная версия — это
то, что городу здесь нужны площади для вновь
создаваемых  муниципальных предприятий. Од�
нако в то же время город почему�то объявил
аукцион на право заключения аренды пустую�
щих муниципальных площадей в том же здании
на Комсомольской. Для меня как предпринима�
теля было важно остаться работать здесь. Дело
в том, что по данному адресу ТРК "Зенит" заре�
гистрировала в Москве новую радиочастоту, а
это процесс очень затратный по деньгам и вре�
мени. В мэрии об этом хорошо знают.

В мае с.г.  моя фирма ООО "ЛиК�студия" по�
дала заявку на участие в аукционе на право за�
ключения договора аренды нежилого помеще�
ния, расположенного на ул. Комсомольской,
231, на третьем этаже. Есть уведомление, что
комиссия признала ее участником аукциона, за
подписью начальника управления муниципаль�
ным имуществом Ю.Н. Глазкова. Но в назначен�
ный день аукцион  не состоялся, потому что моя
фирма оказалась его единственной участницей.

На следующее утро, в  девять часов, я принес
Ю.Н. Глазкову заявление: поскольку торги при�
знаны несостоявшимися, прошу данные поме�
щения по адресу Комсомольская, 231 предо�
ставить в аренду. По закону, как мне объяснили,
если аукцион не состоялся, то первый, кто при�
ходит на другой день с заявлением, получает
это помещение в аренду. Но 29 мая я снова по�
лучил отказ с той же формулировкой —  площа�
ди будут использоваться для муниципальных
нужд.  Они до сих пор стоят пустые. 

Вгазете "Город Орел" я с огромным удивле�
нием прочитал, что предприниматель Ни�
колай Липатов, оказывается, по подсче�

там управления городского имущества, недо�
плачивает в казну свыше 2 млн. 700 тыс. рублей
в год за аренду его фирмой "ЛиК" муниципаль�
ных площадей в здании по ул. 60 лет Октября.
Меня даже назвали недобросовестным аренда�
тором. Интересно, кто же именно вел такие под�
счеты? У  меня есть все основания подать за это
в суд, поскольку я считаю, что нанесен ущерб
моей деловой репутации. Из 690 арендованных
нами квадратных метров в этом здании 450 ме�
тров — это подвальные помещения. Кроме то�
го, есть документ от 1 февраля 2007 года —
уведомление об изменении арендной платы к
договору аренды №1966 от 3.03.1995 г. нежило�
го помещения по адресу ул. 60 лет Октября, 17.
Подписано оно Ю.Н. Глазковым. В этом уведом�
лении сказано, что с 1 января с.г. для фирмы
"ЛиК" на эти площади устанавливается размер
арендной платы в сумме 474805, 12 рублей в
год. И я эту сумму плачу. В связи с этим у  меня
вопрос к господину мэру, всенародно избран�
ному: а  на каком  основании в городской газе�
те, ссылаясь на управление мэрии, сейчас пи�
шут,  что я недоплатил в казну свыше 2 млн. 700
тысяч?  И тут же начинают ссылаться, что на эти
деньги можно было бы отремонтировать школы,
детские сады. По�моему, в данном  случае мои
оппоненты  просто прикрываются детьми, а это
непорядочно.  

Хотелось бы также вернуться к вопросу, свя�
занному с землей для  строительства дома. По�
зиция мэрии сейчас такая: "в представленном
генплане объект явно выходил за границы
"красных линий", дать разрешение на такое
строительство мэрия не могла". Мне эта земля
по пер. Маслозаводскому, 7 была выделена при
прежнем мэре  под строительство многофунк�
ционального жилого дома. Затем "Агропром�
строй"  построил рядом жилой дом, несколько
сдвинув мою сторону участка. И получилось, что
строительство на отведенном мне месте высо�
кого 12�этажного дома стало невозможным, по�
тому что оно затеняло бы первые этажи сосед�
него здания.  Я обратился в мэрию с просьбой
поменять целевое назначение участка  — вмес�
то  12�этажного жилого дома построить  двух�
трехэтажный торговый центр. На что вначале
зам. главы администрации г. Орла Ю.А. Леонов
ответил, что по вопросу продления договора
аренды и строительства на данном участке офи�
са с магазином я должен обратиться в департа�
мент имущественной, промышленной и инфор�

мационной политики Орловской области. 14
сентября 2006 года и.о. руководителя этого де�
партамента О.В. Козлов написал письмо мэру:
"Уважаемый Александр Александрович, направ�
ляю вам материалы для подготовки заключения
о возможности изменения целевого назначения
земельного участка по адресу: пер. Маслоза�
водской". Поскольку это городская админист�
рация должна  делать.  

Обращаю внимание на то, что руководство
города мне не отказывает.  Они ждут, когда я им
отдам телерадиокомпанию. 24  ноября 2006 го�
да Ю.А. Леонов мне пишет: "Администрация го�
рода Орла сообщает, что для рассмотрения об�
ращения департамента по вопросу возможнос�
ти изменения целевого назначения земельного
участка, находящегося по адресу: пер. Масло�
заводской, вам необходимо представить пред�
проектные предложения и эскизы трехэтажного
офисного помещения со встроенным магази�
ном". То есть еще в ноябре прошлого года воз�
можно было строительство торгового центра на
этом участке.

Затем, когда они от меня получают отказ в
продаже телерадиокомпании, мне приходит
письмо из мэрии, что, оказывается, здесь  уже
невозможно строить, потому что объект выхо�
дит за "красную линию" и в зоне перспективной
транспортной развязки. 

Это был еще один звоночек, подтверждаю�
щий слова В. Еремина, что, если ты нам не от�
дашь телерадиокомпанию, мы тебе в Орле ра�
ботать не дадим. Разве не доказательство это�
му выселение моих фирмы и ТРК из  муници�
пальных помещений,  отказ в разрешении  на
строительство торгового центра? Это факты,
которые  подтверждают слова  Еремина. Он мне
сказал: "Николай, мы с тобой дружим давно,
мне неудобно перед тобой,  но я работаю в ко�
манде мэра, мне поставлена задача  — или с то�
бой, или без тебя нам нужно средство массовой
информации". Им, кроме городской газеты,
нужно было телевидение. За это телевидение
они бились со мной год. 

Хорошо помню первую встречу в кабинете
мэра А. Касьянова, организованную
В. Ереминым. На этой встрече мэр сказал

мне примерно следующее:  ваша  телерадио�
компания — как поле, заросшее сорняками.
Вам необходимо войти в одну из московских
медиагрупп, медиахолдингов. К вам приедут, и
вы должны передать свои акции… Сначала я по�
нял  так, что мне нужно будет отдать ТРК "Зенит"
бесплатно.  Затем ко мне приезжал господин из
Москвы и предложил за телерадиокомпанию
600 тыс. долларов. Но при этом на мой вопрос:
а прекратится ли на меня давление со стороны
мэрии? — он, естественно, ответить с гаранти�
ей не мог. Зачем же ты приехал вести перегово�
ры, если не уполномочен принять решение?

В мае с.г. мы, можно сказать, случайно встре�
тились с В. Ереминым на рынке "Орловской Ни�
вы", и он спросил: "Ты готов отдать телерадио�
компанию? Готов к разговору?" Я ответил:  "Ку�
да же мне деваться, если вы меня хотите высе�
лить". Он сказал: "Не хотим выселить, а  так оно
и будет, если не отдашь телерадиокомпанию".
Еремин тут же позвонил по сотовому телефону,
как позже выяснилось, госпоже Володиной (со�
ветнику мэра) и сказал: "Вот тут я стою с Нико�
лаем, он готов вести переговоры о передаче те�
лерадиокомпании".  Она назначила встречу на
следующий день.

13 мая с.г. в кабинете советника мэра в  мэ�
рии я встретился с ней и Ереминым. Встреча
продолжалась около полутора часов. И на ней
Василий Еремин подтвердил, что перед ним бы�
ла поставлена задача загнать меня в угол, что�
бы я стал более сговорчивым при решении во�
просов, необходимых  мэрии. 

Интересно, что сразу после обыска Василий
Еремин заявил (цитирую газету "Город Орел"):
"Мэрия не вела разговоров о покупке у Липато�
ва телерадиокомпании. Такой задачи у мэрии
нет". Откуда он это может знать, если, по его же
словам, отвечает в городской администрации
совсем за другие вопросы? 

Поэтому мне бы хотелось, чтобы сам мэр 
г. Орла публично ответил: был ли интерес к по�
купке ТРК "Зенит", был ли на меня прессинг, по�
чему из двух помещений мои фирмы выселяют,
не предоставляют новые площади, почему не
дают мне строить торговый центр?  Ведь если
первый зам. мэра В. Еремин некомпетентен в
каких�то вопросах, то мэр должен быть компе�
тентен во всем.

В  газете "Город Орел"  я прочитал, что мэр 
А. Касьянов на рабочей планерке "рассказал об
одной из попыток провокации в отношении не�
го. Это был звонок предпринимателя на мо�
бильный телефон мэра с неожиданными обви�
нениями в корыстных намерениях, явно рассчи�
танными на то, что  ведется видеозапись".

Расскажу, что было на самом деле.  Да,  я
звонил со своего телефона А. Касьянову. Он не
брал трубку, потому что, как могу предполо�
жить,  знает мой номер телефона. Тогда я позво�
нил с чужого телефона, и он снял трубку. Я по�
нял, что он не ожидал услышать мой голос. Я
сказал ему: "Сан Саныч, давайте  встретимся и
как�то поставим точки над i.  Мне ваши посред�
ники надоели, никто не решает мой вопрос". Ку�
да ему деваться? Мы встретились с мэром, хотя
и не сразу. В назначенный час, когда я пришел к
нему, он оказался занят. Затем я его встретил
возле мэрии, где он стоял с Леоновым, Павлен�
ко, Иконниковым. Я подождал, когда они закон�
чат беседовать, подошел к мэру и сказал, что
все�таки хотел бы с ним встретиться.  7 июня с.г.
такая встреча  произошла. 

В разговоре со мной А. Касьянов признал,
что были мысли получить ТРК, но потом, когда
ее оценили, покупать телерадиокомпанию ока�
залось затратно и невыгодно.  Тогда я попросил
его, чтобы его замы прекратили оказывать на
меня давление и не выселяли меня из арендуе�
мых помещений. На что мэр ответил, что у ад�
министрации для решения социальных вопро�
сов возникла необходимость именно в тех по�
мещениях, которые арендуют фирма "ЛиК" и
ТРК "Зенит". На мой вопрос о разрешении стро�
ительства торгового центра мэр ответил, что
проект красивый и что он не против строитель�
ства.

Однако 13 июня на мое очередное обраще�
ние об изменении целевого назначения аренды
земельного участка по Маслозаводскому пере�
улку я получил окончательный отказ за подпи�
сью Ю.А. Леонова… 

Сбываются слова В.В. Еремина, что я должен
теперь забыть о ведении бизнеса в Орле... 

Николай ЛИПАТОВ.

«Еремин загонял 
меня в угол»

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)

Празднование Дня государ�
ственного флага в современ�
ной России широко не отмеча�
ется. Конечно, его не срав�
нишь с эпохальным Днем По�
беды. Хотя история флага за�
служивает того, чтобы эту ис�
торию знать. Как утверждает
статистика, только четверо из
десяти россиян знают дату
празднования, а история глав�
ного символа государственно�
сти известна лишь единицам.

А каково отношение к глав�
ному государственному сим�
волу России у жителей Орла?
С этим вопросом корреспон�
денты нашей газеты вышли на
улицы города. Статистика пра�
ва — большая часть орловцев
почти ничего не знает об исто�
рии ни самого флага, ни
праздника. Но некоторые суж�
дения горожан нам показались
весьма любопытными. 

Игорь Еськов, менеджер:

"О том, что в нашей стране
празднуется День государ�
ственного флага, слышу впер�
вые. Хотя сам являюсь боль�
шим его поклонником. Есть
майка с триколором. Ее я на�

деваю обычно в День города.
Маленький флажок повязан на
зеркальце в салоне автомоби�
ля".

Василий Николаевич,

безработный: "Ко всему то�
му, что творится в стране пос�
ле развала Союза, отношусь
резко отрицательно. Нынеш�
ний праздник ассоциируется с
путчем и ничем другим. А по
большому счету, День госу�
дарственного флага России —
это праздник демократичес�
кой тусовки".

Захар, студент: "Меня как
будущего историка всегда
волновал вопрос: почему
именно триколор был избран в
качестве государственного
флага? Ведь в далекие Пет�
ровские времена бело�сине�
красный флаг предназначался
только для русского торгового
флота на Каспийском море. Он
одновременно исполнял роль
опознавательного знака, пото�
му что на Каспии плавали еще
корабли арабов и турок. Вот
почему были выбраны три по�
лосы. Такой флаг был разли�
чим с больших расстояний, по
сути, это был  легко узнавае�
мый сигнал — "Я русский!".

Елена Митяева, молодая

мама: "О празднике знаю ма�
ло, но считаю, что он просто
необходим. Наш сынишка в
свои четыре года достаточно
хорошо знает слова гимна.
Этому учат в детском саду". 

Триколор сегодня можно
приобрести во многих магази�
нах. Цена в среднем 250 руб�
лей за полотнище размером
135 на 90 см. Причем продав�
цы говорят, что в последнее
время флаг стал пользоваться
большой популярностью у ор�
ловчан. Триколором украшают
свои жилища состоятельные
горожане, в него оборачива�
ются футбольные фанаты и
представители многих моло�
дежных организаций. 

Особую популярность флаг
приобретает в дни государ�
ственных праздников. Про�
шедший недавно День города
в Орле наглядно это проде�
монстрировал. Каждый, кто
пришел на торжественный ми�
тинг, мог получить в подарок
маленький бело�сине�крас�
ный флажок.  Особенно радо�
валась подарку молодежь. 

Ясно одно: нам хочется ве�
рить в Родину, и мы, кто бы что

ни говорил, гордимся ею. День
ото дня заполняется вакуум,
который поселился в наших
душах ненадолго после разва�
ла СССР. Так что слезы на гла�
зах российских спортсменов,
стоящих на самой высокой
ступеньке пьедестала, георги�

евская ленточка на машине,
российский флаг на крыше
собственного дома — это сви�
детельства гордости за свой
народ, его героическую исто�
рию, к которой все мы прича�
стны.

Юлия ГЕРДТ.

Особенности 
национальной гордости

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)

Вот что говорит по этому поводу
профессор Владлен Сироткин,
многие годы занимающийся

проблемами русской собственности,
утерянной нами в бурях начала XX в.

Золотой запас Российской империи
считался самым крупным в Европе и
накануне Октябрьской революции со�
ставлял около 1337 тонн. К 1922 г. зо�
лотохранилища практически опустели.
Профессор Сироткин с помощью мно�
гих людей — русских и иностранцев —
собрал громадный архив, в котором
прослежены основные пути утечки зо�
лота и ценностей, адреса поставок и
номера счетов, соглашения, расписки
и другие документы. Он считает, что за
кордон уплыли (включая, правда, и со�
ветские активы) ценности на сумму
свыше 300 миллиардов нынешних дол�
ларов!

Справедливости ради заметим: от�
нюдь не коммунисты первыми
принялись разграблять золото
России. Сироткин отмечает: вы�
даивание золотого запаса Рос�
сии началось уже во время Пер�
вой мировой руками царского
правительства. Поскольку стра�
на вступила в войну, испытывая
недостаток винтовок, патронов
и снарядов, оно кинулось заку�
пать все это в США, Англии,
Франции и Японии, отправляя
туда золото. Однако союзнички,
взяв наши деньги, поставили в
Россию только от 2 до 25 про�
центов от заказанного.

Например, с октября 1914�го по ян�
варь 1917 г. в "Бэнк оф Инглэнд" отпра�
вили в залог золота на 60 миллионов
фунтов стерлингов, или на 637 милли�
онов тогдашних рублей. (Рубль тех
времен равен 11,3 современного дол�
лара, так что мы вкачали в Запад около
7 миллиардов нынешних долларов.) По
соглашению с англичанами планирова�
лось, что под него Россия получит кре�
дит в 200 миллионов фунтов, потратив
его на закупки боеприпасов. Но только
британцы заказ сорвали, кредит, есте�
ственно, не предоставили, и в 1916 г. в
нашей армии свирепствовал снаряд�
ный голод. Тогда царское правительст�
во перебросило часть заказов и зало�
гового золота в США, но и там с зада�
чей не справились, отправив в Россию
только 10 процентов от объема зака�
зов к февралю 1917�го. Никто нам это�
го золота не вернул. Согласно иссле�
дованиям профессора Сироткина по�
следняя партия залогового золота на
20 миллионов тогдашних фунтов стер�
лингов так и осталась в "Бэнк оф Инг�
лэнд". Англичане и американцы, вос�
пользовавшись революциями 1917 г.,
просто присвоили эти богатства.

Большевики не стали требовать
деньги назад. Ведь они, в свою оче�
редь, отказались возвращать царские
займы. Но в 1990 г. Горбачев подписал
в Париже соглашение, по которому
СССР выступил правопреемником
царской России. В 1992�м, когда пра�
вопреемником Советского Союза ста�
ла Российская Федерация, ее прези�
дент Ельцин опять подписал в Париже
бумагу, по которой наша страна высту�
пает как правопреемник не только
СССР и Российской империи, но и всех
режимов, которые существовали на
нашей территории в 1918—20�е годы,
то есть правительств Колчака, Деники�
на, Врангеля и т. д. Получается, юриди�
чески мы можем потребовать возврата
тех денег.

Однако еще Горби не возжелал тре�
бовать кровные русские назад. Напри�
мер, в британском "Бэрриш Бразерс
бэнк" лежало пять с половиной тонн
личного золота Николая Второго. Но в
1986 г. по "нулевому варианту" Горба�
чева и Тэтчер, подписанному от нас
шефом МИД СССР Шеварднадзе, мы
подарили это золото англичанам.

Но это будет потом. А в 1918 г. пра�
вительство большевиков, подписав
Брестский договор с Германией, нача�
ло делать ей царские подарки. Комму�
нистам достался изрядно подъеден�

ный золотой запас: всего на 1,1 милли�
арда золотых рублей, около 13 милли�
ардов долларов по нынешнему курсу.
Однако половину запаса захватил че�
хословацкий корпус, и в Чехословакию
с ним ушло примерно 63 миллиона зо�
лотых рубликов, или еще около 7 мил�
лиардов долларов по нынешнему кур�
су.

Коммунисты принялись транжирить
лишь остатки былого богатства. 27 ав�
густа 1918 г. большевики Красин и
Иоффе подписали Берлинский секрет�
ный протокол, обязуясь отправить
немцам 250 тонн золота. Еще до конца
Первой мировой в Германию из России
ушло два эшелона с драгоценным ме�
таллом. Позже это золото захватили
французы и отправили в Париж, а в
1924�м поделили его поровну с англи�
чанами (между "Банк де Франс" и
"Бэнк оф Инглэнд"). При этом они вся�
чески заметали следы, по сути дела,
украденного ими золота, чтобы не от�

давать его. Ведь по Версальскому до�
говору 1919 г. Германия должна была
вернуть золото в Россию. Только воз�
вращать�то было уже нечего: золотиш�
ко украли западники. При этом Фран�
ция имеет наглость 80 лет требовать
уплаты долгов по царским займам, ан�
нулированным большевиками, совер�
шенно умалчивая о вывезенном из Гер�
мании русском золоте! Ельцинское же
правительство тоже послушно помал�
кивало и даже что�то там платило по
царским долгам.

Хотя, если разобраться, еще неиз�
вестно, кто кому должен по итогам XX
века: мы им или они — нам...

Но это только одна сторона дела.
Да, мировые финансисты поддержива�
ют коммунистов. Но не забывают и об
их врагах. В июне 1918�го остатки зо�
лотого запаса страны оказываются в
руках адмирала Колчака — омского
диктатора.

Нет, американские банкиры и про�
чие тузы делового мира продолжают
негласно сотрудничать с Лениным и
Троцким. Но какой же финансист поло�
жит все яйца в одну корзину? И вот в
августе 1919 г. рокфеллеровский
"Нэшнл Сити Бэнк" предлагает прави�
тельству США одобрить предоставле�
ние Колчаку займа в 5 миллионов дол�
ларов. В свою очередь Морган просит
одобрения займа Колчаку в 10 милли�
онов, который готов предоставить
британо�американский банковский
консорциум под залог золотого запаса
Российской империи, попавшего в ру�
ки белого адмирала. Проект был одоб�
рен. Сорок процентов суммы дали бри�
танские финансисты, шестьдесят —
американские. Золотой залог уехал из
России в Сан�Франциско.

Как пишет Энтони Саттон, "...лето
1919 г. было временем, когда совет�
ские войска терпели поражения... и эта
мрачная картина могла побудить бри�
танских и американских банкиров ус�
тановить хорошие отношения с анти�
большевистскими силами. Объясняет�
ся это очевидным желанием иметь
связи во всех лагерях и... оказаться в
благоприятном положении для веде�
ния переговоров о концессиях и сдел�
ках после успеха революции или
контрреволюции и стабилизации ново�
го правительства. Так как результат
любого конфликта нельзя знать с са�
мого начала, идея заключается в том,
чтобы делать большие ставки на всех
лошадей в этих революционных скач�
ках..."

Колчак тоже транжирил русское зо�
лото налево и направо. В 1919�м он пе�
регнал в Японию массу золота, ожидая
в ответ военные поставки. Но не до�
ждался. Сколько вообще золота ушло
из рук Колчака за границу? Давайте
снова обратимся к профессору Сирот�
кину: "Немало золота перепало и Япо�
нии. Сначала царское правительство
переправило в "Иокогама спешл бэнк"
в залог кредита на 70 миллионов золо�
тых иен "золотых векселей" Госбанка,
но кредиты получить не успело. А за�
тем уже в 1919 г. было заключено два
русско�японских соглашения о пред�
оставлении правительству адмирала
Колчака кредита под залог чистого зо�
лота — около 60 тонн, или 600 милли�
онов долларов по нынешнему курсу.
Вооружения японцы не поставили, но и
золота не вернули..."

Профессор Сироткин считает, что
для сегодняшних переговоров с Япо�
нией о "царском золоте" и набежавших

за 80 лет процентах чрезвычайно важ�
на статья 8, включенная в соглашение:
"Государственный банк России остает�
ся распорядителем золотого депозита
и по первому требованию может воз�
вратить его из Осаки во Владивос�
ток..."

Кроме того, спасаясь от красных,
белогвардейские генералы также пе�
редавали имеющееся у них золото
японцам: кто под расписку, а кто —
просто под "честное слово". Владлен

Георгиевич с помощью японских кол�
лег и потомков белых генералов соста�
вил перечень подобных "разовых" пе�
редач золота империи: атаман Калмы�
ков — 38 пудов золотых рублей, атаман
Семенов — 33 ящика золота, генерал
Истров — 1 миллион 270 тысяч золо�
тых рублей, генерал Подтягин — пол�
тора миллиона золотых рублей, Кон�
стантин Миллер — 10 миллионов золо�
тых рублей.

Не брезговали японцы и уголовщи�
ной — в январе 1920 г. два японских
офицера и генерал Сергей Розанов по�
хитили из владивостокского отделения
Госбанка около 55 тонн золота. Япон�
ский крейсер "Хидзэн" доставил груз в
Страну восходящего солнца, где гене�
рал Розанов поместил золото в "Иоко�
гама спешл бэнк". Вскоре генерал был
убит при загадочных обстоятельствах,
а золотом стали распоряжаться япон�
ские военные. А "Иокогама спешл
бэнк" в 1945 г. влился в "Бэнк оф То�
кио", один из крупнейших банков в ми�

ре с активами, соизмеримыми с бюд�
жетом России. Между прочим, с 1927 г.
в бюджет Японии каждые 10 лет посту�
пают проценты от царского золота —
по 62 миллиона иен. Иен еще тех, пол�
новесных, а не нынешних.

Из России тогда выкачали не только
золото. Профессор Сироткин указыва�
ет и на громадную недвижимость им�
перии за рубежом — где�то на триста
миллиардов нынешних долларов.

—  Золото — не самое главное, —
говорит он, — стоимость недвижимос�
ти,  принадлежавшей  Российской им�
перии и ее подданным, несравненно
больше. Не говоря уже о недвижимос�
ти бывшего СССР. Между тем до сих
пор даже в Мингосимуществе РФ не
существует какого�либо реестра соб�
ственности России за рубежом. Есть
лишь "реестр"  претензий  России  на
собственность...

А вот профессор Сироткин распола�
гает документально подтвержденной

информацией о различных объ�
ектах недвижимости за грани�
цей. Например, во Франции на
Лазурном берегу: "После пора�
жения в Крымской войне Ницца
стала играть роль Крыма, весь
двор ездил туда на воды. Рус�
ская аристократия скупила пол�
Ниццы, приобрела целую доли�
ну. Была построена даже желез�
ная дорога Петербург — Ницца.
Конечно, разобраться с этой не�
движимостью непросто —   ведь
во   Франции   существует "Трид�
цатилетний закон о выморочно�
сти", но более ста объектов еще

не продано, они остаются в муници�
пальной собственности..."

Владлен Георгиевич рассказал о не�
которых из них — завещанный Отечес�
тву домик философа Бердяева, три во�
енно�морские казармы, построенные
Екатериной II для приема русских мо�
ряков, дворец Бельведер в Ницце, дво�
рец Вальроз и многое другое. В Швей�
царии Сироткиным обнаружена вилла
"Роведа" (замок с парком на берегу
Женевского озера), подаренная кня�

зем Юсуповым Мариинскому те�
атру.

Но основная часть русской не�
движимости находится на Ближ�
нем Востоке — в Святых землях,
на территории современных Из�
раиля, Ливана, Сирии, Иорда�
нии, и в Египте. Это монастыри,
гостиницы для паломников, цер�
кви с кущами, а также построен�
ные за счет пожертвований рус�
ских для православных арабов
детские сады, школы, больницы,
здания духовных миссий Русской
православной церкви. Справка о
русской недвижимости в Святой
земле, подготовленная возглав�
ляемым Сироткиным Междуна�
родным экспертным советом по
материальным и культурным
ценностям за рубежом, помогла
министру иностранных дел При�
макову вернуть два объекта во
время его визита в Израиль. Рос�
сия получила собор во имя Свя�

той Троицы и здание Православной ду�
ховной миссии общей стоимостью
около 50 миллионов долларов. Сирот�
кин уверен, что сегодня существует
возможность вернуть еще четыре объ�
екта: "Эти территории израильтяне го�
товы отдать, говоря: "Лучше вам, чем
им"...

Вы, читатель, наверное, спросите
нас: "Ну хорошо, золото большевики
вывозили. А какое отношение они к за�
рубежной недвижимости имеют?"

Вы правы, но лишь отчасти. Только
после революции все эти участки зем�
ли и здания по всему миру в одночасье
стали бесхозными. И очень скоро эти
соблазнительные кусочки обрели но�
вых хозяев. Как правило, они получали
их за бесценок. И юридически чаще
всего дело обстоит безупречно, так что
сегодня русским требовать что�то на�
зад, в общем, бессмысленно.

Максим КАЛАШНИКОВ, 

Сергей КУГУШЕВ.

(Продолжение следует.)

Ключи к последнему
Эльдорадо

Злоключения русского золотого запаса
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Почти 22 года работал он в
Орловском обкоме пар�
тии лектором, руководи�

телем лекторской группы, заве�
дующим партархивом. Более 35
лет отдал лекционной пропаган�
де  по линии общества "Зна�
ние". Десятки, сотни, тысячи
прочитанных лекций не только в
Орле и области, но в Москве и
Ленинграде, Воронеже и Кур�
ске, Астрахани и Волгограде,
Казани и Уфе, в Разградском ок�
руге Болгарии…

Обратимся же к основным
вехам жизненного пути нашего
героя. Полуголодное детство,
омраченное годами немецкой
оккупации, внезапно сваливши�
еся болезни — скарлатина, тиф,
чесотка. В одиннадцать с поло�
виной лет лишился отца, инва�
лида Великой Отечественной, и
стал старшим в семье мужчиной
— брата в 1944�м забрали на
фронт.

В  Моревской школе Дмит�
ровского района учебный год
начинался 1 октября. Раньше
было некогда из�за полевых ра�
бот. Учился Иван увлеченно. В
свободное время со сверстни�
ками трудился на колхозном по�
ле: копал лопатой землю, при�
учал коров таскать тяжелые бо�
роны, окучивал картошку, едва
перетаскивая на загонах увеси�
стую соху…

После начальной — средняя
школа в Дмитровске, в пяти ки�
лометрах от дома, преодоле�
вать их приходилось пешком.
Тяготила бедность. Вспоминает,
что был он единственным уче�
ником в школе, который ходил в
лаптях. Линейки (пионеры из�
брали его председателем сове�
та дружины) проводил, правда,
в сапогах, которые приносила
ему отрядная вожатая.

Но вот позади и эта школа.
Впереди — Дмитровское педа�
гогическое училище, навсегда
оставшееся в памяти его воспи�
танников. Здесь трудились за�
мечательные наставники�учите�
ля, интеллигентные и грамот�
ные профессионалы. 

Иван Ворохобкин — душа мо�
лодежного коллектива, инициа�
тор добрых дел. Не случайно то�
варищи избрали его членом ко�
митета комсомола училища, а
затем и секретарем.

Был 1954 год. После демо�
билизации из армии Воро�
хобкин по направлению

облоно приезжает учительство�
вать в Урицкий район, которому
отдал пятнадцать лет. Рядовой
педагог, а потом и директор
школы сразу же привлек внима�
ние коллег и учащихся  неорди�
нарностью личности и педаго�
гическим талантом. Подзава�
ловских, апальковских, нарыш�
кинских школяров увлек он из�
учением истории родной сторо�
ны. Юные краеведы и следопы�
ты выступали перед колхозни�
ками родных хозяйств, побыва�
ли даже в Риге на встрече с ла�
тышскими стрелками, освобож�
давшими Орловщину от бело�
гвардейцев.

Молодой педагог�подвижник
тогда же проявил себя незау�
рядным пропагандистом в сис�
теме политпросвещения. Опыт

его работы со слушателями
кружка при парторганизации
колхоза "40 лет Октября" был
обобщен и опубликован в книге
П.М. Лизунова "Интересно, убе�
дительно, наглядно", изданной
Орловским книжным издатель�
ством. К тому времени Иван Ти�
хонович с отличием окончил за�
очно исторический факультет
Курского пединститута.

…Вот уже который год он на
заслуженном отдыхе, но не си�
дит сложа руки. Смыслом его
дальнейшей жизни стало теперь
историческое краеведение. Он
любит рыться в архивах, выис�
кивая все новые и новые факты
из истории Орловщины и, в ча�
стности, Урицкого района. С
урицкой районной газетой он
сотрудничает уже несколько де�
сятилетий. 

Иван Тихонович — краевед
основательный, дотош�
ный. Каждая мелочь в его

публикациях базируется на
строго выверенных источниках.
А каков спектр его краеведчес�
ких интересов!  Этнография,
фауна и флора в разные геоло�
гические периоды, археологи�
ческие памятники, начало за�
селения земель района, быт и
культура племен, пребывавших
на его территории в III—VII ве�
ках, набеги на наши земли та�
таро�монголов, литовцев,
крымских татар, статистичес�
кие данные переписей 1847 и
1868 годов по каждому насе�
ленному пункту района… Све�
дения о развитии народного
образования. История возник�
новения и деятельности комсо�
мольских и пионерских органи�
заций в районе. Родословная
рода Нарышкиных. История
районной газеты.  И многое�
многое другое.

Благодаря И.Т. Ворохобкину
читатель районки узнал новые
имена своих славных земляков:
героя Отечественной войны
1812 года Ф.Н. Пушкарева, уча�
стницы Гражданской войны 
А.А. Лукьянчиковой�Рыбиной,
Героя  Советского Союза 
И.И. Федорова. Он же, чита�
тель, приобщился к творчеству
писательницы из села Лебедки
В.А. Цуриковой, познакомился с
писателем, академиком В. Мус�
салитиным. Иван Тихонович по�
святил им несколько объемных
материалов.

К р а е в е д ч е с к и е  р а б о т ы  
И.Т. Ворохобкина широко ис�
пользуют в своей работе мест�
ные учителя, школьники, музей�
ные работники, библиотекари.

И.Т. Ворохобкин — член ред�
коллегии некоторых изданий,
автор предисловий к ним, уча�
стник коллективных сборников.
Им выпущены брошюры о раз�
громе деникинцев под Орлом, о
современных фальсификаторах
Великой Отечественной войны.

Иван Тихонович в полной
творческой форме, работает
над новыми темами и материа�
лами. 22 августа ему исполняет�
ся 75 лет, он по�прежнему мо�
лод душой и полон энергии. По�
здравляем его с юбилеем, же�
лаем здоровья, бодрости духа  и
новых творческих свершений.

Петр ГАПОНЕНКО.
Кандидат 

филологических наук.

Одна, 
но пламенная страсть

(Окончание. Начало в №  136. )
Фимка бился в больных корчах

неделю; никто не ведал, куда делась
его бесценная фея с тонкой радуж�
кой�рябинкой в упрямых очах. 

Омут кружил медленно, равно�
душно; лишь однажды сом — возни�
ца водяных — поднялся наверх, ра�
зомкнул и сомкнул морщинный зев,
дёрнув полуслепым мокрым глаз�
ком, не видя ни рыдающего Фимки,
ни царственно�белого света над
пенной водой.

Потом пропал и Фимка, бледный
мой умный товарищ, верящий в зай�
цев�перебежчиков и прочую шелуху.

Его не было месяц. Он бродил по
лесам, влез в самые болотные и кря�
жистые калужские дебри, где в корнях
павших дубов могли бы уместиться на
житьё все инвесторы страны; где не
слыхать сквозь толстые войлочные
воздушные слои комарино�пискля�
вых самолётных турбин; где нет ниче�
го, кроме высотного, даже в бурю
сдержанного шума берёз да грая че�
стных чёрных воронов�отшельников.

Ефим срезал десятки молодых
ракит и сделал сотни прохладных ду�
дочек; он пробовал играть на них тут
же — но ни один трухлявый пень не
вылез изо мха, чтоб хоть просто ру�
гнуться на этого сумасшедшего, ду�
рящего незнамо зачем.

Очередная дуда вышла гладкая,
будто покупная; от последнего над�
реза ножа она змейкой�медянкой
скользнула из руки. Фимка поднял
её с травы, привычно дунул, уныло
пробежав натруженным пальцем по
дырочкам.

И вдруг, в тон его унынию, крякну�
ли�вздохнули коренья вывороченно�
го дуба.

Сердце Фимки трепыхнулось, как
малый надувной шарик под ветром.

Ефим с минуту сидел, боясь заиг�
рать. Косматые висячие корни — су�
хие, аршинные — ждали. Фимка за�
свистал плясовую.

Будто игрун�смерч налетел. Раз�
ноголосо запела листва на всех вет�
вистых этажах, пни вздёрнулись, яро
сыпля гнилушками�светляками, тра�
ва поплыла кругами, обнимая ноги
Фимки, — вековой дремучий лес
плясал.

У Фимки вскружилась голова, и
он упал, ответно целуя мхи. Очнув�
шись, бежал сутки и двое, вжимая в
грудь волшебную свою дуду, укутав
её тряпицей от солнца, протирая ру�
кавом от росы и пота; чтоб не отсы�
рела либо не пересохла, не промяк�
ла либо не покоробилась.

У Буковищенского омута оказал�
ся ввечеру. Он не понял, зачем при�
шёл именно сюда; но заиграл уже на
ходу, взбираясь по взгорку берега�
обрыва.

Тихо внизу шелестела удивлённая
осока, потрескивали слюдяными
крылышками стрекозы, уж было за�
снувшие, — и казалось, что кто�то
мягко танцует совсем рядом, у дро�
жащих колен Ефима.

Он повёл рукой; никого не было.
Тьма объяла всё; Ефим задремал тут
же.

Утром он тоже играл — и всё утро
и весь день кружился малахит�берег,
слышался печальный танцующий
шаг.

— Это ты, Галя? — спросил он у
кустов, у травы, у облака.

— Я... я... — отозвалось слабым
эхом обрыва.

— Почему я не вижу тебя?

— Я... я... — отклик был всё тот же
— шёпот�шелест.

Ефим застонал:
— Видеть, видеть тебя хочу!
— Чу... чу... свечу...
— Что? — встрепенулся он. —

Свечу? Сейчас? Или когда?
— Да... да... В три ночи.
Он почувствовал, как сходит с

ума. Это галлюцинация, видение,

бред — но он, спотыкаясь, пошёл
домой, в свою пустую холодную хи�
бару безработного, где вместо сто�
ла лежала на табуретках старая
твёрдая фанера с таким же твёрдым
кликом: "Слава труженикам полей!"

Он искал свечу, хоть какую, хоть
гнутый богомольный карандашик, —
и не находил. 

Наконец вытащил из пола мыши�
ный ухорон: обглоданный, но тол�
стый и крепкий огарок; и возблаго�
дарил мыша�однодворца, сыпанул
ему в щель весь карман сухих рыжих
хлебных крох.

В три ночи на берегу омута он за�
жёг свечу, поставил её в ржавый ко�
роб, чтоб не очень слепил. Затем до�
стал из�за пазухи дудку и протяжно
заиграл.

В десяти шагах явилась тень; она

струилась, будто дымок безветрен�
ного костра.

— Играй... — шепнула тень. — Я
хочу танцевать. В клубе так не хоте�
ла.

То был говорок, что когда�то лас�
ково журчал над Ефимом, лежащим
на коленях Гали.

Заиграл парень, но не смог — его
душило. Ночь стала удавкой. Вдох

застревал в пережатом горле.
— Ты теперь русалка?
— Нет. Я горыня: хожу вдоль бе�

рега по горкам�пригоркам. Сама так
захотела, чтобы не топить людей. За
это я бестелесная, тело моё ушло
ракам на корм. Меня никто не видит,
только в три ночи и то при свете лу�
ны...

— У тебя волосы прежние, с изум�
рудным отливом. Я даже слышу их
запах; знакомый, совсем как когда
ты накрывала ими моё лицо... А по�
чему в три?

— Мачеха в тот час бросила меня
в омут.

Кровь ударила из сердца Ефима
— в голову, в руки, во весь белый
свет�полусветье. Красным сделался
клинок горизонта.

Фимка шагнул и судорожно обнял

Галю — руки бессильно прошли
сквозь тёплый воздух.

— Я убью её!
— Не надо. Её накажут эти звёз�

ды. Ты сам сказал, что они похожи на
глаза. Божьи очи — помнишь?

Звёзды задумчиво глядели на
свечу, на земной огонёк�сестрицу.
Одна плыла и плющилась; совсем
низко.

— Да. И ещё нам говорили, что
когда звёздочка падает, это она убе�

гает от нечистого. К отцу, к солнцу.
"Солнышко, твои детки плачут".

— Её накажет солнце, оно знает
как... А ты её обходи, она якшается с
настоящей ведьмой. Поиграй, поиг�
рай, я потанцую, почую росу пяточ�
кой.

Всю неделю Ефимка приходил по
ночам к омуту, и они тихо говорили
— словно ветерок рассветный с гу�
синой травкой шептался. Вспомина�
ли про осенних жучишек, что любят в
морковной кроватке спать до весны,
про ласточек в колодцах.

А потом приватизаторша угляде�
ла Фимку идущим спозаранок от ру�
чья. Остолбенела, пошла вкривь
злобой — однако быстро выровня�
лась, улыбочку выдавила, чуть не по�
клонилась, здоровкаясь.

— Бойся её, бойся... — узнав про

то, задрожала Галя�горынюшка. — И
к её колдунихе не иди, когда пошлёт.
Непременно пошлёт, я знаю.

Скоро Симеониха и впрямь яви�
лась к Фимке. Под вечер вошла, да�
же выцветшего стола�плаката не по�
чуралась. Такая вся вроде бы проси�
тельная:

— Дискотечники на половине ули�
цы провода своей караокой пожгли.
Сбегай, Ефимушка, за лес, там ба�
бушка фонари яркие продаёт. Вот и
денежка тебе. Боюся без свету... без
Галеньки моей.

Фимка скрежетнул зубом, но по�
шёл. Что�то ему сказало, что надо. 

Бабку ту Ефим немного знал: ле�
чила кручёными кореньями, спирто�
вую горечь продавала. Почти без�
вредная, только с жадобой родовою.
Нищенкой прикидывается: на виду
двор из шаткого плетня, боле ниче�
го. А деньги в рост даёт, иногда не�
малые. Однако кто у неё берёт, через
считанные месяцы сильно хворает.
На её же коренья кошель годами и
порожнит.

Ночь пылала звёздными очами.
Шёл Фимка и думал: "Что�то будет
ныне".

Подошёл; на плетне вроде как че�
реп висит — да будто без костей,
будто из одной жёлтой кожи надут.
Но в нём живые глаза горят, со
звёздным небом то в спор, то в тон.

— Прилетели... — обыденно ска�
зал инопланетянцу Фимка. — Мы вас
любим, вы от солнца.

Зачем теперь заходить к бабке,
без неё всё ясно. Этот в тарели и
плыл над Буковищем в первую ночь,
разговор про мачеху и её старую по�
дельщицу слушал. Потому и сел
здесь, ждёт.

— Уж обрадуется Симеониха та�
кому фонарю! Извини, браток парал�
лельный, отнесу тебя сам знаешь ко�
му.

Перекрестился, вынул из плетня
палку с жёлтой кожаной головой —
она согласно глаза притушила. 

Приватизаторша стояла у себя в
сумрачном палисаде, от нетерпенья
даже переминалась. Фимка палку
протянул:

— Держи. Увидишь всех, кого
бандитством в могилу свела да вме�
сте со своей бабкой оборотнями
сделала. Теперь на топливо ядерное
этому фонарю пойдёшь. Он таких,
как ты, и ловит, его солнце за вами
посылает.

Притушенные глаза пыхнули ярче
газосварки. Вёрткая Симеониха ша�
рахнулась прятаться, но огневые очи
летели за ней неотступно и жгли до
той поры, пока приватизаторша не
обернулась в трясущийся уголь.

Вот что рассказал бедный мой
друг, когда я недавно навестил его в
лечебнице для Наполеонов и испан�
ских королей.

— Я его с плетня снимал и помнил
твои предупреждения. Но за Галю
мою ни слепоты, ни психушки ничуть
не побоялся; и не боюсь, — доверчи�
во бормотал он. — Вот выйду, возь�
му дудочку и пойду свидеться с Га�
лей. Боюсь, как ей зимой?

— Зимой они все спят в тёплых
гнёздышках, — успокоил я, отведя
взгляд.

— Хорошо, — блаженно сказал
Фима. — Знаешь, теперь безопасно
в России. И оборотни исчезли, и
зайцы дорог почти не перебегают...

12 июля 2007 г.

Удар по выступу линии фронта
между Орлом и Курском летом 1943
года для фашистской Германии был
попыткой вернуть инициативу в вой�
не на Восточном фронте после раз�
грома советскими войсками под
Сталинградом. 

Точно зная (с помощью разведки)
время начала немецкого наступле�
ния на Курск — 5 июля 1943 года, —
советское командование приняло
меры, чтобы сорвать планы врага. В
назначенный день немецкого на�
ступления, за час до его начала, ког�
да немецкие войска готовились к
атаке, Красная армия нанесла по
противнику мощный бомбовый и ар�
тиллерийский удар. Гитлеровские
войска понесли огромные потери
ещё до начала наступления. 

Измотав и обескровив главные
силы немецко�фашистской армии в
семидневных ожесточенных оборо�

нительных боях, войска Западного и
Брянского фронтов 12 июля 1943
года без паузы перешли в контрнас�
тупление. Оно началось со знамени�
того, крупнейшего в истории встреч�
ного танкового сражения в районе
деревни Прохоровки, где с обеих
сторон участвовало более 1100 тан�
ков и самоходных орудий. За день
боя враг потерял свыше 350 танков и
более 10 тысяч убитыми. 

Ровно через месяц после начала
немецкого наступления — 5 августа
— советские войска в один и тот же
день освободили Орёл и Белгород.
Самый мощный и угрожающий ор�
ловский укреплённый плацдарм вра�
га был ликвидирован. 23 августа за�
вершился разгром орловской и харь�
ковско�белгородской группировок
противника. 

В честь замечательных итогов
этого сражения в Москве впервые в

годы войны  был  дан праздничный
салют, ставший затем традиционным
при освобождении крупных совет�
ских городов.

Битва на Курской дуге была одной
из крупнейших в ходе Второй миро�
вой войны. В ней с обеих сторон уча�
ствовало свыше 4 миллионов чело�

век, тысячи танков и самолётов. Ею
завершился коренной перелом в хо�
де Великой Отечественной войны,
которую вели народы Советского
Союза против фашистских захватчи�
ков. После этой битвы стратегичес�
кая инициатива полностью перешла
к Красной армии.

Победа Советской армии под Кур�
ском означала окончательный крах
наступательной стратегии герман�
ского верховного командования. Эта
победа предвещала неизбежность
военного поражения Германии. За 50
дней непрерывных сражений немец�
ко�фашистская армия понесла тяже�
лейшие потери: свыше 500 тысяч
убитых, тяжелораненых и пропавших
без вести (по немецким данным). Из
70 дивизий 30, в том числе 7 танко�
вых, были разгромлены.

О значении Орловско�Курской
битвы для исторической памяти на�
шего народа красноречиво говорит
уже тот факт, что поле танкового сра�
жения под Прохоровкой (Белгород�
ская область) называется в одном
ряду с полем Куликовской битвы и
Бородинским полем. Эти места — не
просто плацдармы самых великих
военных противостояний, в которых
пришлось участвовать нашим пред�
кам, эти поля — символы отвоеван�
ной в боях свободы и независимости
Отечества.

Победа, переломившая войну
ДЕНЬ В ИСТОРИИ

Завтра исполнится 64 года со дня победы народа нашей

страны в самом большом сражении Второй мировой войны

— битве на Орловско-Курской дуге. 

Галя#горынюшка
Юрий ОНОПРИЕНКО

(по мотивам старинных поверий)

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

— Николай Васильевич,

несмотря на довольно

развитую перерабатыва-

ющую промышленность,

Свердловский район все

же относится к сугубо аг-

рарным и его экономику

в первую очередь опре-

деляют сельхозтоваро-

производители. Поэтому

начнем беседу с предва-

рительных итогов ны-

нешней уборочной, ведь

зерновые в районе —

главное богатство.

— Сегодня уже можно ска�
зать, что уборка ранних зерно�
вых и зернобобовых культур в
сельхозпредприятиях всех
форм собственности в районе
завершена. С каждого гектара
намолочено в среднем по 33
центнера зерна. С учетом еще
предстоящей уборки гречихи
реальной становится задача
выхода на валовой сбор 100
тысяч тонн зерна. 

Если говорить о работе аг�
рофирм и хозяйств, то наибо�
лее эффективно в отрасли
растениеводства работают
сейчас труженики ООО "МТС�
Змиевка", где средняя уро�
жайность зерновых превыси�
ла 50 центнеров с гектара. Хо�
роших результатов добились и
наши самостоятельные кол�
лективные сельхозпредприя�
тия — ЗАО "Куракинское" и
СПК "Ленинский", а также ряд
фермерских хозяйств. Обще�
ство "Авангард�Агро�Орел"
собрало отличный урожай се�
мян перспективных сортов пи�
воваренного ячменя, который
полностью покрывает потреб�
ности сельхозтоваропроизво�
дителей в семенах не только
нашей области,  но и ряда со�
седних регионов. 

— Сто тысяч тонн зерна

для района — рубеж со-

лидный, неплохой и

средний уровень урожай-

ности. За счет чего уда-

лось выйти на такие по-

казатели?

— Валовой намолот в сто
тысяч тонн мы обеспечиваем
второй год подряд. Ранее, да�
же в лучшие советские годы, о
таких показателях мы могли
только мечтать. Шли к такому
результату в течение несколь�
ких последних лет. 

С приходом в район ответ�
ственно работающих инвесто�
ров значительно пополнился

машинно�тракторный парк
сельскохозяйственных пред�
приятий, причем самыми со�
временными тракторами и
комбайнами лучших мировых
производителей сельхозма�
шин. Появилась возможность
активного перевода растени�
еводства на современные вы�
сокоэффективные ресурсос�
берегающие технологии. По�
степенно наращивали свой
потенциал и наши коллектив�
ные хозяйства, крепкие фер�
меры. Это и позволило обес�
печить валовой сбор зерновых
в объеме ста тысяч тонн, а те�
перь выдвинуть задачу выхода
на 40�центнеровую урожай�
ность зерновых и в среднем
по району.

— И какова тогда должна

быть "валовка"?

— Порядка 140 тысяч тонн.
И эта цифра вполне реальна. К
примеру, сейчас мы развора�
чиваем сев озимых под уро�
жай следующего года, так вот
площадь под ними будет уве�
личена в полтора раза к ее ны�
нешнему уровню. Под сев
подготовлено 15 тысяч гекта�
ров хороших предшественни�
ков, есть удобрения, другие
материально�технические ре�
сурсы, качественный посев�
ной материал перспективных
сортов, техника, кадры. Так
что программа озимого сева
нашему АПК по плечу. 

Одновременно продолжа�
ем подготовку и к весеннему
севу. Уже засыпаны по по�
требности и со страховым за�
пасом семена, ведется
вспашка зяби. 

— Свердловский район

становится в последние

годы основной базой по

выращиванию пивова-

ренных сортов ячменя…

— После строительства на
нашей территории крупного
завода по производству соло�
да встал вопрос и о развитии
собственной сырьевой базы.
Сырья переработчикам необ�
ходимо много, поэтому в рай�
оне была создана крупная аг�
рарная структура, взявшая на
себя проблему производства
семян лучших иностранных
сортов пивоваренного ячменя

Урса, Пауэр, Крузер и других.
А раз культура востребована и
цены за нее предлагаются
приемлемые, наши  сельхоз�
товаропроизводители под�
ключились к производству то�
варного ячменя, и в настоя�
щее время его посевы состав�
ляют почти половину площа�
дей, отводящихся в районе
под  зерновые. 

— Когда на производстве

дела идут и зарплата во-

время выплачивается,

настроение у народа в

селах и деревнях рабо-

чее. Но крестьяне испо-

кон веков значительную

часть доходов получают

и от личного подсобного

хозяйства, от своей зем-

ли. Как вы расцениваете

состояние этой "отрас-

ли" сельхозпроизвод-

ства?

— С началом реализации
приоритетных национальных
проектов впервые за много
лет к льготному кредитованию
получили доступ и владельцы
личных подсобных хозяйств.
Теперь на селе нет проблемы
с приобретением племенного
скота и техники, строительст�
вом мини�ферм. Так, за полто�
ра года льготные кредиты на
поддержку ЛПХ на сумму 19,5
миллиона рублей получили
164 владельца крестьянских
подворий.

Есть возможность получить
ссуду вместе с соответствую�
щей денежной компенсацией
и на строительство жилья,
особенно если претендент яв�
ляется специалистом сель�
хозпроизводства.  Действует
программа субсидирования
жилья для молодых семей.
Только по двум последним
программам заметную бюд�

жетную поддержку в текущем
году получают 12 семей.

— Если продолжать аг-

рарную тему, то расска-

жите, пожалуйста, об

участии сельхозтоваро-

производителей района

в реализации ведущего

нацпроекта "Развитие

АПК".

— Я уже упоминал сегодня
об ООО "МТС�Змиевка", 
где генеральный директор 
Н.Н. Дрожжин.  Для этой
структуры в рамках подпроек�
та "Ускоренное развитие жи�
вотноводства" сооружается
крупный свинокомплекс на 24
тысячи голов единовременно�
го содержания, который дол�
жен войти в строй до конца те�
кущего года. Еще два объекта,
строящихся по линии "АМС�
Агро": комбикормовый завод
и мощное зернохранилище —
планируется ввести в эксплуа�
тацию в июне 2008 года. В
перспективном плане строи�
тельство Еропкинского ком�

плекса по откорму 5000 голов
КРС в год и Гостиновского мо�
лочнотоварного комплекса на
1200 дойных коров. Ввод в
действие этих объектов при�
даст необходимое ускорение
и крупнотоварному производ�
ству животноводческой про�
дукции, в котором на сегодня
у нас немало проблем.

— Можно ли оценить в

конкретных цифрах рост

объемов производства в

районе?

— Данные Госстата говорят
о том, что только производ�
ство промышленной продук�
ции в районе возрастет нынче
в два раза против уровня 2006
года, до 900 миллионов руб�
лей увеличится объем реали�
зации продукции агропро�
мышленного комплекса. Со�
гласно трехлетнему плану со�
циально�экономического раз�
вития района на период до
2010 года предусматривается
дальнейший рост объемов
производства, который дол�
жен составить не менее 40
процентов.  

— Увеличивается ли при

этом заработная плата?

— Она растет, и заметно, и
не только в промышленности
и АПК, но и в бюджетной сфе�
ре. Только в минувшем году
среднемесячная зарплата
увеличилась на 38 процентов
и составила 5048 рублей. По�
вышаются и пенсии, различ�
ные социальные выплаты. К
примеру, только социальных
пособий всех видов выплаче�
но на 110 миллионов рублей,
более 3 миллионов рублей со�
ставили дотации населению
на оплату коммунальных пла�
тежей. 

— Все это должно, несо-

мненно, сказываться на

величине собираемых

налогов и прочих плате-

жей, на формировании

бюджета района и сель-

ских поселений.

— Что и происходит. Рост
налоговых поступлений в рай�
бюджет с начала года состав�
ляет 190 процентов к уровню
прошлого года. Отсюда и но�
вые возможности для софи�
нансирования основных соци�

альных программ, в том числе
и таких крупных, как продол�
жение газификации района,
включая объекты социальной
сферы, а также увеличение
доли райбюджета в финансо�
вой поддержке практически
всех национальных проектов.

— Проезжая мимо боль-

ницы, мы увидели строя-

щееся здание новой по-

ликлиники... 

— Район давно нуждается в
современной поликлинике, и в
минувшем году ее строитель�
ство наконец�то началось. Это
будет четырехэтажный поли�
клинический комплекс на 250
посещений в смену, оснащен�
ный самым современным ме�
дицинским диагностическим
оборудованием. Его общая
сметная стоимость, включая
оборудование, составляет 134
миллиона рублей. Средства,
выделенные на текущий год,
уже полностью освоены, но
строительные работы на объ�
екте не прекращаются, так как
есть уверенность в дополни�
тельном финансировании. 

Кстати, уже завершен теку�
щий ремонт центральной рай�
онной больницы и стоматоло�
гической поликлиники, капи�
тально реконструировано по�
мещение клинико�биохими�
ческой лаборатории, куда на
днях ожидается поступление
нового оборудования на сум�
му 1,3 миллиона рублей. В
рамках национального проек�
та "Здоровье" уже получены
электрокардиограф и машина
скорой помощи (до конца те�
кущего месяца должны посту�
пить еще две). Всего только по
нацпроекту мы ожидаем обо�
рудования и автомобилей на 5
миллионов рублей. С учетом
прошлого года финансирова�
ние составит уже 8 миллионов
рублей. Таких объемов поста�
вок нового медицинского обо�
рудования не было за всю ис�
торию существования района.

В одной беседе, к сожале�
нию, не охватишь всей жизни
района. У нас на хорошем
уровне поставлена работа со�
циальных служб, много инте�
ресных мероприятий прово�
дят учреждения культуры, есть
сильные спортивные коман�
ды, но обо всем этом, навер�
ное, — при следующей встре�
че.

— Спасибо за беседу.

Интервью вел

Юрий СЕМЁНОВ.

На подъёме

Коллективы открытых акционерных 
обществ «Орелстрой» и «Развитие» 

сердечно поздравляют генерального директора 

Владимира Владимировича СОБОЛЕВА
с высокой государственной наградой — орденом 

«За заслуги перед Отечеством» IV степени.

Желают крепкого здоровья, счастья, 

и дальнейшей плодотворной работы.

ОБЪЯВЛЕНИЕ


